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 Registro y acompañamiento en terreno de Actividades del 

Senador Mes de Noviembre 

Listado de las principales actividades en terreno donde se realizó un acompañamiento 

presencial con periodista y fotógrafo al Senador Víctor Pere Varela. 

1.- jueves 02 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Curanilahue Sede Junta 
de Vecinos 

Reunión junto al alcalde Luis 
Gengnagel y dirigentes 
sociales de la Población 
Ricardo Lagos. 

 
 

2.- martes 07 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Valparaíso  Congreso  
Nacional  

Comisión Mixta de Presupuesto 
del Senado. 

 

 

3.- sábado 11 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Chillán Diario 
Crónica   

Entrevista para diario Crónica de 
Chillán. En la oportunidad 
abordamos temas políticos de 
interés local y nacional. 

 
 



 

 

 

 

4.- sábado 11 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  
Pinto  Comuna de 

Pinto 

Visita a fiesta costumbrista y 
feria Ovina. 

 
 

5.- domingo 12 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Los 
Álamos 

Auditorio 
Municipal   

Reunión con juntas de vecinos y 
adultos mayores de la comuna de 
Los Álamos.   

 
 

6.- martes 14 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Los 
Ángeles  

Sede 
Senatorial 
de Los 
Ángeles.    

Punto de prensa para abordar 
anuncio de Gobierno sobre 
transporte gratuito en el día de 
la selecciones. 

 
 

 



 

 

 

 

7.- miércoles 15 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  
Santiago  Santiago Reunión Comandante en Jefe 

del Ejército y miembros de la 
Comisión de Defensa 

 
 

 

8.- jueves 16 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  
Chillán  Centro de 

Chillán   
Conferencia de prensa 
con medios de 
comunicación locales   

 
 

9.- viernes 17 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Chillán   Sede 
vecinal   

reunión de trabajo con 
vecinos de Duqueco Cuel, 
Mesamávida 

 
 

 



 

 

 

10.- sábado 19 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Los 
Ángeles  

Lugar de 
votación  

Cumpliendo con el deber 
cívico y llamando a la 
población a participar de las 
elecciones.  

 
 

11.- miércoles 29 de noviembre: 

Ciudad Lugar Temática Foto de verificación  

Santiago EFE Reunión con Marisa Kausel, 
Gerente General de EFE por 
cruce ferroviario Parque 
Lantaño, acompañando a 
alcalde de Chillán Sergio 
Zarzar. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 Propuesta y Generación de Minutas con Temas 

de Contingencia Comunicacional y Legislativa / 

Mes de Noviembre.- 

 

1) Actividad apícola 

La producción de miel dejó, hace años, de ser una actividad menor en el sector rural, 

transformándose en un importante rubro económicos para los pequeños agricultores de 

la zona centro sur del país. 

En Chile los apicultores producen entre  10 mil y 12 mil toneladas al año y de esta cantidad 

se exporta el 90% a países como Francia, Alemania y Estados Unidos. La mayor producción 

se concentra en las regiones del Biobío y Araucanía, las que en conjunto representan más 

del 60% de la miel, con cifras que fluctúan entre las 6 mil y 8 mil toneladas anuales. 

En el país existen más de 10 mil productores de miel, los que manejan cerca de 500 mil 

colmenas, las cuales están concentradas básicamente desde las regiones del Maule a Los 

Ríos, zona donde representan un importante sector que genera empleo. 

Sin duda que se trata de un sector productivo emergente que se ha desarrollado en los 

últimos 20 años, pasando de una incipiente cosecha para satisfacer la demanda local, 

hasta producir diferentes variedades de miel con destino a sofisticados mercados con el 

de la Unión Europea y Estados Unidos. 

Para colocarlo en cifras, el consumo nacional de miel llega a unas 1.300 toneladas anuales, 

lo que representa menos del 10% de la producción total, lo que refrenda que se trata de 

un rubro orientado principalmente a la exportación. 

Lo anterior ha obligado a los apicultores a mejorar sus sistemas de cuidado de las abejas 

como de producción de miel. Hasta ahora, y pese a la importancia que ha adquirido la 

apicultura, en Chile no existe una legislación que regule y promueva este sector para 

alcanzar mayores niveles de modernización y proyectar a la miel chilena en los mercados 

internacionales. 

 



 

 

 

Apicultura en Chile 

Al analizar la apicultura en el país hay que considerar varios factores que ponen en jaque 

el desarrollo de la actividad, uno de ellos es la constante desaparición de abejas y 

polinizadores, producto de la utilización de pesticidas por parte de la industria agrícola y 

forestal. 

 En Chile no están prohibidos los plaguicidas neonicotinoides que alteran el sistema 

nervioso de las abejas, además de los cultivos transgénicos que contienen toxinas que 

alteran su conducta alimenticia.  

De acuerdo a informes de especialistas, ligados a la  Red Apícola de Chile, se ha verificado 

el uso de insecticidas que provocan la muerte y debilidad de las abejas en el periodo de 

polinización, lo que queda en evidencia en puntos donde las colmenas están en áreas de 

fumigación. 

En estas circunstancias, los productores quedan desprotegidos porque no tienen un medio 

de comprobación, por su alto costo, ni uno de interpelación o denuncia para que se les 

retribuya la pérdida de su fuente de ingresos. 

Un ejemplo concreto de esto, es lo que ocurre en la provincia de Biobío, territorio donde 

los cultivos son extensos y se utilizan insecticidas, como consecuencia  las abejas se ven 

muy perjudicadas, ya que al polinizar la abeja toma contacto con los químicos utilizados y 

muere. 

A lo anterior, hay que agregar los incendios forestales que, lamentablemente, con 

frecuencia ocurren en la zona entre el Maule y Los Ríos. En el último año cerca de 1.500 

colmenas fueron quemadas, pero en total 35 mil se encuentran en zonas vulnerables y en 

consecuencias están en riesgo de ser destruidas por el fuego. 

Estas situaciones no están consideradas en la legislación en Chile, de hecho no existe una 

norma que considere el fomento de la actividad, introduciendo herramientas que permita 

proteger las colmenas y hacer compatible la producción de miel con otras actividades que 

se realizan en el sector rural. 

Tampoco, se considera el fomento de la actividad que permita aumentar la capacidad 

productiva y mejorar la calidad de la miel que se cosecha en el país, para seguir 

ingresando a los mercados internacionales que son cada día más exigentes. 

 



 

 

 

Proyecto de Ley 

En este contexto el gobierno presentó un proyecto para regular la actividad, pero 

lamentablemente se trata de una iniciativa que no recoge las demandas de los apicultores 

y sus organizaciones gremiales. 

La norma legal propuesta afecta directamente a los pequeños y medianos productores, ya 

que  no incorpora ni la protección ni el fomento de la actividad, sólo ha planteado normas 

de control sobre los productores, estableciendo un código sancionatorio que restringe el 

desarrollo de la actividad. 

En distintas instancias los apicultores expresaron su opinión respecto a este proyecto, 

pero la autoridad no consideró estos planteamientos y hoy  hay dudas sobre el espíritu del 

texto y el contenido de la ley. 

Básicamente lo que han expuesto los apicultores es el carácter punitivo del proyecto de 

ley, que imponer reglas y sanciones y la ambigüedad en materia de fomento y protección, 

ya que subsiste la incertidumbre respecto a trashumancia de colmenas. 

Lo anterior se aleja de lo que efectivamente se requiere en esta etapa del desarrollo 

apícola del país, y que tiene que ver con el fomento productivo, y para eso lo que se 

requiere es apoyar a los pequeños y medianos productores, entregando incentivos, 

capacitación, etc., pero nada de eso hay en el proyecto de ley. 

Como ya se ha dicho en el país, pero particularmente, en las regiones del Biobío y de La 

Araucanía, la apicultura es una actividad que se ha convertido en una verdadera 

alternativa económica y laboral en los sectores rurales. 

Además, tenemos  una gran variedad de miel que incluso mucha sale al mercado 

internacional, y es justamente esto lo que debe ser profundizando, buscando mejorar el 

producto. 

Para esto resulta fundamental apoyar a los productores apícolas, que puedan incorporar 

tecnología,  tener más panales, y contar con una red de comercialización en el extranjero, 

pero eso no se logra con una ley punitiva y restrictiva, como la que se está planteando. 

El proyecto de ley tiene muchos errores, lo que deja en evidencia que ha faltado análisis, y 

un debate más profundo con los expertos que considere todos los aspectos para el 

desarrollo de la actividad” 

 



 

 

 

Debemos sumar que existe un acceso limitado a los fondos públicos para el fomento de la 

actividad, lo que claramente pone en jaque a un millón de personas en todo el país que 

son pequeños o medianos productores, con un rango de 50 a 100 abejas cada uno. 

En consecuencia, estamos ante un muy mal proyecto de este gobierno que está en sus 

últimos meses y  no ha sido capaz, en cuatro años, de hacer un planteamiento que aborde 

con claridad y con sentido de futuro, una actividad que puede ser una alternativa de 

desarrollo para una parte del país. 

 

 

2) Administración de Los Saltos del Laja 

Los Saltos del Laja es uno de los atractivos turísticos más importante de la Región del 

Biobío, que en la época estival atrae a cerca de 12 mil personas diarias. Este sector es 

conocido por sus cascadas que surgen del  Río Laja. Desde hace ya varios años el destino 

se ha convertido en parada obligada para turistas. 

Este atractivo natural ha permitido que surja, en torno a él, un pujante desarrollo 

turístico, con muchos emprendedores que han instalado camping, cabañas, hoteles y un 

importante polo gastronómico. 

Sin duda que en esta área queda aún un importante potencial para seguir creciendo, pero 

al mismo tiempo se requiere ordenar el crecimiento que hasta ahora se ha visto un tanto 

inorgánico, debido a que el control y la fiscalización del sector depende de tres 

municipios, lo anterior, porque en Los Saltos del Laja limitan las comunas de Cabrero, 

Yumbel y Los Ángeles, las cuales tienen atribuciones sobre este territorio. 

Cómo es lógico, cada municipio ha planteado planes y programas de desarrollo para cada 

pedazo de territorio que le corresponde administrar de Los Saltos del Laja, lo que 

finalmente deja en evidencia un crecimiento inorgánico que se convierte en un freno y en 

un deterior de este sector natural. 

Por lo tanto, de seguir por este camino este polo de desarrollo turístico puede perderse y 

deteriorarse a tal punto que pierda su atractivo. De hecho ya se han producido importante 

discusiones por obras cuestionadas porque afectan el paisaje y el entorno natural, y esto 

es consecuencia de una falta de un plan de ordenamiento territorial común. 



 

 

 

Es importante, entonces, que las autoridades y organismos estatales, puedan detener y 

regular este tipo de intervenciones y en conjunto con la comunidad  crear un plan de 

desarrollo que permita potenciar un turismo sustentable más amigable con el medio 

ambiente. Dotando de nuevas e innovadoras competencias a los empresarios de la zona, 

para poder fomentar nuevas iniciativas económicas que no intervengan y dañen la 

naturaleza. 

Es fundamental conservar el patrimonio natural que recibimos de nuestros antepasados 

proyectando un desarrollo que beneficie a todos, pero que garantice que podamos seguir 

disfrutando de esta magnífica postal. 

 

Sistema único de administración 

En este escenario cabe imprescindible ir hacia un sistema único de administración del 

Salto del Laja, para lograr un desarrollo armónico y potenciar esta zona como un polo 

turístico de la provincia de Biobío y también de la región. 

Como se ha dicho hoy en el Salto del Laja tienen competencia tres municipios, Los 

Ángeles, Cabrero y Yumbel, y no siempre existe unidad de criterio para el desarrollo de 

este territorio. Tenemos acá un gran potencial turístico que no estamos explotando de 

manera adecuado, en este lugar pueden surgir aún más emprendimientos, pero para eso 

hay que ordenar. 

Para lograr ese objetivo debe existir una entidad con competencias sobre el territorio, con 

una mirada integral y no sólo parcial como ocurre hoy con los tres municipios. No se trata 

de que los municipios pierdan lo que les corresponde, pero sí lograr que exista una 

institucionalidad que pueda unificar los criterios y plantear programas y proyectos. 

Este es un tema que tendría que liderar el Servicio Nacional de Turismo, Sernatur,  junto a 

la Corporación de Fomento, Corfo, y sumar a las comunidades del sector, con el objetivo 

de atraer inversiones y fomentar la actividad turística, capaz de generar empleos y nuevas 

oportunidades. 

Para lograr lo anterior es necesario que exista, por una parte, voluntad de los municipios 

de ceder parte de su poder, y por otra la decisión del gobierno para enfrentar este tema 

con decisión y generar las condiciones para crear una institucionalidad que permita una 

buena administración de este territorio. 



 

 

 

Hace unos años se propuso la creación de una asociación de los tres municipios que tienen 

atribuciones en la administración de este territorio. Esto, legalmente es posible, a través 

de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades. La propuesta llegó a la 

Subsecretaría de Desarrollo Regional. 

La tarea específica de esta asociación de municipios sería  administrar Los Saltos del Laja 

en materia de permisos municipales, gestión turística y hotelera, y todos los servicios que 

se entregan a la comunidad, preservando el entorno natural. 

 

Apoyo técnico-profesional 

Esta asociación municipal, destinada a administrar Los Saltos del Laja, tiene que contar 

con profesionales y técnicos que permita de manera eficiente gestionar un modelo de 

administración  que permita la generación de nuevos emprendimientos y actividades 

turísticas.  

Esto es fundamental porque los municipios no tienen la capacidad para destinar recursos 

económicos o humanos para la administración de esta asociación, en este sentido se debe 

considerar la realidad de los municipios. 

En este punto, hay que tomar en cuenta que los municipios involucrados en este territorio 

tienen también un nivel de desarrollo diferente, además que atienden problemas 

distintos. De hecho Los Ángeles es una comuna fundamentalmente urbana, lo que implica 

que tienen prioridades muy distintas a Cabrero y Yumbel, donde predomina una realidad 

más rural. 

En definitiva, Los Saltos del Laja requieren con urgencia tomar decisiones que influyan 

directamente en su desarrollo presente y futuro. Hoy el deterioro es evidente en las 

instalaciones y servicios comunes. 

Lo anterior ha llevado también a un freno en las inversiones, lo que ha acentuado la 

precarización del sector, acentuando que Los Saltos sean un punto de tránsito turístico y 

no de destino. 

Ocurre que las personas pasan por unas horas, o lo más por uno o dos días, mientras 

siguen destino a otros lugares del país. Esa realidad es posible cambiarla, y junto con ello 

aumentar los ingresos de las familias que viven en torno al turismo. 

 



 

 

 

Este es una riqueza de la región y de la provincia del Biobío y hay un deber por parte del 

Estado de potenciar este sector con nuevas inversiones y que nos permita generar un 

nuevo polo de crecimiento económico para la zona. 

 

 

3) Agroindustria 

El desarrollo de la Región de Ñuble requiere de pilares productivos de acuerdo al potencial 

que tiene. Uno de ellos es la agroindustria. Para ello se necesita el apoyo del Estado, a 

través de una política coordinada y que fomente la actividad agrícola, agregando valor e 

innovando en la agricultura. 

Una política pública agroalimentaria para Ñuble surge de la constatación de la importancia 

que tiene este sector en la economía y empleo de la zona y junto con ello, de la condición 

de vulnerabilidad que presenta el sector rural. 

Las políticas públicas, como principio general, se han definido como una “respuesta o 

solución” a determinados problemas o a demandas planteadas por la ciudadanía o bien 

constatados en terreno por parte de las autoridades o de quienes tienen capacidad para 

influir en ellas. 

Así entonces el diseño de una “Política Agroalimentaria” para la Región de Ñuble debe 

plantearse como objetivo central para potenciar la agricultura y hacerla más competitiva, 

potenciando la acción tanto de la institucionalidad pública, como del sector privado. 

Una política agroalimentaria que potencia la agroindustria debe considerar algunas líneas 

de acción que son básicas para el desarrollo de la actividad. Entre ellas se tiene que 

considerar el capital humano; la investigación y la innovación; la inversión productiva y en 

infraestructura; y la sostenibilidad ambiental. 

Para desarrollar este pilar productivo se requiere un plan inicial de inversión en 

infraestructura rural. Más allá de la construcción embalses para el riego que es 

fundamental, también es imprescindible levantar bodegas, mejorar y construir caminos y 

puentes, que  permitan sacar la producción desde el campo y llevarla directamente a los 

puertos para su exportación. 

  



 

 

 

Todo esto implica la incorporación de valor que permitirá no sólo frenar el desempleo que 

hoy existe en los sectores rurales y que no está incorporado en las mediciones oficiales, 

sino que también generar nuevos puestos de trabajo, generando de este modo un nuevo 

polo de crecimiento económico. 

 

Fortalezas 

El sector agroalimentario y la agroindustria está constituido por un conjunto de agentes, 

grandes, medianos y pequeños campesinos,  que  producen  alimentos de origen agrícola 

y pecuario. 

La nueva Región de Ñuble  posee fortalezas para el desarrollo de esta actividad y la base 

está en las tierras cultivables y una logística básica que permite dar el impulso inicial. 

Junto con lo anterior, en Ñuble existen centros de educación e investigación, pero además 

en este ámbito en particular se puede generar un puente de colaboración con la Región 

del Biobío, donde existe una base de investigadores que pueden aportar a este desarrollo. 

 Ñuble es además  un territorio con una vasta área rural, donde se emplazan cordilleras y 

cuencas, con diversidad de climas y biodiversidad, que permiten la existencia de 

abundante agua, de diversos alimentos y espacios de aire puro y esparcimiento, 

elementos fundamentales para una buena calidad de vida. 

La fuerza de trabajo, es otro de los activos de Ñuble, un grupo importante de personas 

que han dedicado su vida al cultivo de la tierra, experiencia que han transmitido por 

generaciones y que sólo requiere capacitación para incorporar técnicas modernas e 

innovar en sus procesos productivos. 

En Ñuble, este sector ocupa el primer  lugar en importancia, luego le siguen los servicios y 

el comercio, que en general giran en torno a la actividad agrícola y pecuaria, pero es 

fundamental dar un salto, lo que implica agregar valor a esta actividad para convertirse así 

en una industria que sea hito y modelo en el país, superando incluso a los territorios que 

hoy lideran esta actividad en Chile. 

 

 

 



 

 

 

Valor agregado 

Para dar un salto al desarrollo, el país y en particular la Región de Ñuble, deben 

diversificar la matriz productiva, para eso hay que fomentar  los rubros con potencial de 

crecimiento y que además permita el desarrollo de pequeñas y medianas empresas. Esto 

significa que muchas familias que hasta ahora han basado su economía en una agricultura 

de subsistencia, podrían dar un salto económico a emprendimiento de mayor valor. 

Las economías de países desarrollados, como Europa y Estados Unidos, exigen cada vez 

productos más sofisticados. En estas sociedades cobra cada vez mayor importancia la 

alimentación saludable, en este marco demandan cada vez alimentos como frutas y 

semillas con ciertas características que ya son producidas en Ñuble y en consecuencia, 

este tipo de alimentos pueden incrementarse. 

La exportación de fruta es uno de los principales rubros del comercio internacional del 

país, y hoy en la zona existe un centro de inspección en la comuna de Cabrero, lo que 

permite cumplir con los estándares exigidos por Estados Unidos desde el origen. 

Chile ya es un actor relevante en el mercado mundial de alimentos, es visto como un 

proveedor confiable, por lo tanto hay una “marca país” que se debe aprovechar para 

atraer inversionistas que permitan agregar valor a lo que hoy se realiza. 

 

Red de embalses 

Como se ha dicho, el abastecimiento de agua resulta prioritario para alcanzar el objetivo 

de contar con una agroindustria y una industria alimentaria en la Región de Ñuble. 

Para esto, una buena noticia es la construcción del embalse Punilla, obra que ya se 

encuentra licitada y cuya construcción es de esperar que se inicie en el menor tiempo 

posible. 

Pero claramente, para alcanzar la meta se requiere más que Punilla, por lo tanto es el 

momento de plantear una red de embalses para el riego que beneficie a la zona agrícola 

de Ñuble. 

Se trata  de considerar la construcción de embalses mayores y menores que respondan la 

necesidad de riego para la producción de alimentos, y este uso del recurso hídrico debe 

estar garantizado, ya que sin el agua todos los esfuerzos van a ser en vano. 



 

 

 

Estos son proyectos complejos y no fáciles de obtener, por esta razón todos los actores 

políticos y sociales de la zona tienen la obligación de colocarse detrás de estas iniciativas, 

las que se tienen que entender como políticas públicas, que trasciendan a los gobiernos 

de turnos, para lo cual se deben evaluar normas legales que así lo garanticen.. 

La principal demanda de los mercados mundiales serán los alimentos, y quienes logren 

consolidarse como los proveedores más importantes tendrán una gran ventaja en la 

economía del futuro. 

En este punto nuestro país y en particular Ñuble tiene ventajas comparativas que hay que 

aprovechar y para lograr ese objetivo las inversiones se tienen que hacer ahora, con el 

impulso del sector público. 

 

 

4) Cambio climático y sequía 

El agua es sin duda uno de los motores productivos del país. Desde la industria del cobre 

hasta la agricultura, pasando por la producción de energía dependen de este recurso. Pero 

claramente no sólo nuestro país depende de este líquido vital,  todo el mundo. 

Chile dispone de las reservas de agua dulce más importantes del planeta y en ese sentido 

podemos decir que  nuestro país es el más rico del planeta, considerando que las 

tensiones mundiales del futuro van a estar relacionadas a la disposición de este recurso 

que dejó de ser un bien infinito para pasar a ser una escaso. 

La discusión de fondo es, en consecuencia, la priorización en el uso del agua. Qué es más 

importante el agua para la producción agrícola de exportación, o para el desarrollo 

minero, o para el consumo humano. 

Esta es una disyuntiva y es una discusión muy profunda, que se ha dado a nivel mundial y 

las Naciones Unidas tomó una posición estableció que la prioridad es el consumo 

humanoy el saneamiento, entiendo por esto la higiene de la personas, luego viene la 

disposición del agua para las actividades productivas. Este mismo principio general fue 

adoptado por el Estado de Chile. 

En específico, el Congreso Nacional amplió el sentido de consumo humano a subsistencia 

humana, donde incorporó el agua para la huerta, para los anímales que nos permiten  



 

 

 

alimentarnos. Esta son las prioridades, en Chile, por lo tanto, el resto de los usos y 

actividades están sometidos a la lógica de la solicitud de derechos de aprovechamiento.  

Antiguamente el agua se entendía como un bien infinito, es así como el Código de Aguas 

de 1981 no regula la escases hídrica; sin embargo, la realidad hoy es muy diferente, ya 

hemos vividos largos periodos de sequía, por lo tanto hay un nuevo contexto que requiere 

ser evaluado de manera diferente. Este es un tema de presente y de futuro.  

Hoy estamos en una encrucijada, porque la geopolítica del Siglo XXI tiene que ver con el 

manejo de datos, la información y el agua. Las guerras y las migraciones de las personas 

en el futuro tendrán directa relación con el acceso al recurso hídrico. 

En este sentido, Chile posee la segunda reserva de agua pura del planeta, por lo tanto 

muchos van a querer venir por ella para sobrevivir y el problema es que hasta ahora no 

hemos tomado  conciencia sobre ello. 

 

Cambio climático y sequía 

Un problema que ya es frecuente en el país y en la  Región del Biobío es la disminución de 

las precipitaciones. Todos los años los registros de agua caída han ido a la baja en los 

últimos 10 años, con algunas excepciones como la de este año, en el cual la lluvia ha sido 

superior, pero in suficiente para superar la escasez y la sequía. 

En 2016 el déficit de agua caída llegó al 50%  en la Región del Biobío y en 2017, pese a que 

hubo un invierno más generoso y una primavera con lluvias más frecuentes, el déficit se 

mantiene por sobre el 20%.  

En la Región del Biobío las precipitaciones alcanzaron algo más de 600 mm en 2016, y 

poco más de 1000 mm en 2017, pero en un año normal la precipitación debe ser superior 

a los 1.200 mm. Una de las principales causas a la que se atribuye esta baja en  las 

precipitaciones es al llamado cambio climático, que afecta no solamente al Biobío, sino 

que a gran parte del país. 

Una de las principales consecuencias de esta realidad es justamente la sequía, la que 

afecta a gran parte del territorio nacional, concretamente en una zona que concentra el 

65% de los habitantes del país y con un área de impacto de 57,8 millones de hectáreas. 

 



 

 

 

El cambio climático también ha tenido efectos sobre el recurso agua, ya que el incremento 

en las temperaturas y la falta de precipitaciones ha provocado una menor disponibilidad 

de caudales, siendo las zonas mayormente impactadas las comprendidas entre Santiago y 

Temuco. Estos impactos son posibles de advertir en actividades agrícolas, industriales y en 

la falta de agua potable para diversos sectores rurales comprendidos en estas zonas. En la 

provincia de Biobío, por ejemplo,  todas las comunas requerían de camiones aljibe para el 

abastecimiento de sectores rurales, lo mismo en las comunas rurales de las provincias de 

Arauco y de Concepción.  En el caso de la nueva Región de Ñuble la situación es aún más 

dramática, porque todas sus comunas requieren este tipo de suministro. 

El sector agrícola es uno de los que más se resiente con este fenómeno de la sequía, 

mientras que la disminución de los niveles de embalses es otro punto que preocupa, ya 

que pese al aumento de las precipitaciones durante este invierno, siguen mostrando bajos 

niveles, respecto a las cifras históricas. Es así como, el embalse del Lago Laja mantiene un 

déficit que supera el 70%. 

Los efectos de la falta de precipitaciones en el Biobío, se agravaron con la ocurrencia de 

incendios forestales en los sectores de Florida, Ránquil y Quillón, con la destrucción de 

miles de hectáreas de bosque nativo y destrucción de suelos fértiles.  

Hasta ahora, el gobierno ha comprometido obras para asumir esta nueva realidad y que 

permitan en el futuro una mejor administración de un recurso que se ha convertido en un 

bien escaso y que resulta fundamental para la vida de las personas y el desarrollo del país. 

Estos compromisos, de las actuales autoridades, y del Estado, finalmente, no se han 

cumplido. Por ejemplo, en la Región del Biobío se habían comprometido 4 pequeños 

embalses distribuidos por la región que acumularían cerca de 70 mil metros cúbicos de 

agua para enfrentar futuras crisis, solución que se sumaría a los embalses de El Punilla y 

Zapallar. Nada de esto existe hoy. 

Los estudios científicos y la realidad vienen advirtiendo hace años respecto a las menores 

precipitaciones y mayores episodios de altas temperaturas, pero las autoridades no han 

hecho las inversiones de largo plazo para enfrentar esta nueva realidad. 

Hay proyectos que se han retrasado, como el embalse Punilla, pero lo más grave es que en 

todos estos años no se han proyectados nuevas obras que permitan acumular agua en el 

invierno para abastecer en verano. 

 



 

 

 

Junto con ello, tampoco se ha proyectado la construcción de pozos de agua a gran escala, 

que abarque un amplio territorio que permita efectivamente abastecer del vital elemento 

a los campesinos. 

El gobierno no se ha tomado en serio este tema y hoy todas las localidades rurales de 

Ñuble y Biobío tienen que ser abastecidas de agua con camiones aljibe, porque no existen 

otras opciones, y lo peor es que no hay proyectos para dar una solución definitiva a este 

tema. 

 

 

5) Contracción de la construcción de viviendas 

La economía del país en estos últimos 4 años ha pasado por una aguda crisis, y ha perdido 

competitividad en casi todos los sectores productivos, siendo uno de los más complicados 

el de la construcción. 

De hecho hasta junio de este año, este sector había registrado una contracción del 5% 

anual, situación que con el paso de los meses se ha ido moderando, pero sin salir de las 

cifras negativas y en el último índice elaborado por la Cámara Nacional de la Construcción, 

la contracción llegó a 1,5% anual. 

En la Región del Biobío, la situación es tan negativa como a nivel nacional, y en la medición 

que corresponde al mes de septiembre la caída anual acumula un 1,8%, lo que tiene una 

serie de implicancias, no sólo en el sector inmobiliario, sino que también en el empleo y 

en los proveedores.  

En definitiva, hay toda una cadena productiva que se encuentra detenida que, en el caso 

de la región, explica una parte importante del desempleo, que está en torno al 7% y en 

algunas comunas supera los dos dígitos. 

El retroceso en la construcción es consecuencia de lo que ha ocurrido en los últimos años 

con la aplicación de las políticas económicas del gobierno, pero la más significativa es la 

reforma tributaria y la aplicación del IVA en la venta de viviendas. 

Lo anterior ha elevado el valor de las viviendas lo que ha frenado la demanda y en 

consecuencia la inversión en nuevos proyectos, lo que tiene como efecto una baja en la  



 

 

 

aprobación de permisos de edificación, menor utilización de insumos para la construcción 

y la caída de la contratación de la mano de obra, todo lo cual incide en estos malos 

resultados. 

De acuerdo a la información entregada por la Cámara Chilena de la Construcción: 

La contratación de mano de obra registró en septiembre una caída anual de 4,8%. El 

empleo dependiente retrocedió 4,8% anual (se perdieron 23.000 plazas de trabajo en un 

año) y los ocupados por cuenta propia se contrajeron 4,7% en el mes (lo que implica una 

disminución de 9.000 trabajadores independientes en el sector). 

El índice de ventas de proveedores retrocedió 2,5% anual en septiembre, manteniendo la 

tendencia observada en los últimos 13 meses. En tanto, el índice de despachos de 

materiales, que aproxima la demanda de materiales de obra gruesa, cayó 2,4% anual, 

consistente con una menor provisión de hormigón y cemento respecto de 2016. 

La actividad de contratistas generales se contrajo 2,3% anual en septiembre, lo que se 

condice con la caída de la actividad de obras civiles y montajes –ítem preponderante en la 

composición de este indicador– y la menor actividad de movimiento de tierras. 

 

Reformas tributaria y laboral 

La Cámara Chilena de la Construcción, en sus análisis, sostiene que todas estas 

condiciones se explican básicamente por factores internos, como las llamadas reformas 

estructurales, que modificaron el sistema tributario y las relaciones laborales al interior de 

las empresas. 

 Desde el punto de vista sectorial, también se agregan las crecientes dificultades para 

materializar proyectos de inversión, que encuentran todo tipo de trabas aun teniendo sus 

permisos en regla. De esta manera, el gremio de la construcción responsabiliza 

principalmente a la reforma tributaria y laboral de la tendencia negativa que posee la 

actividad de la construcción tanto a nivel nacional como regional. 

En relación a las trabas para ejecutar proyectos de inversión, los ejecutivos de las 

empresas estiman que es mucho más complejo dar inicio a los proyectos inmobiliarios 

producto de una serie de trámites administrativos que son largos y tediosos, lo cual atrasa 

el inicio de estos además de hacerlos más caros.  

 



 

 

 

Hay muchas normativas como las medio ambientales que fueron pensadas para otros 

rubros, con mayor impacto en los entornos naturales, pero que son aplicado con la misma 

rigurosidad a los proyectos inmobiliarios, lo que claramente desincentiva las inversiones.  

En concreto, en la actualidad  se requiere considerar el permiso de edificación un año 

antes del inicio efectivo de las obras y en ciudades que están en zonas declaradas 

saturadas como Concepción, Los Ángeles y Chillán, se requiere hacer una Declaración de 

Impacto Ambiental (DIA), donde el proyecto es analizado por más de 15 organismos que 

exigen diversos estudios e informes. 

 

Política reactivadora 

En este negativo escenario, se requiere aplicar una política de schok reactivadora del 

sector de la construcción, que permita retomar el ritmo de un sector que 

tradicionalmente ha sido uno de los ejes dinamizadores de la economía del país. 

Si no se toman medidas en este sector de la economía, la reactivación y retomar la senda 

de expansión  será más difícil, en consecuencia, este tema debe ser prioritario para el 

próximo periodo, porque tampoco la actividad se va a recuperar en un año, se requerirá 

más tiempo para ver resultados positivos. 

Ya en estos años, con la contracción de la construcción, ha implicado una pérdida de 

empleo que supera el 10% en este sector, que es uno de los más importantes del país, y se 

hace urgente recuperar estos puestos de trabajo. 

Lo que se necesita con urgencia es implementar políticas que incentiven el mercado 

inmobiliario y dar así un reimpulso de la actividad, por ejemplo el Estado debe dar 

prioridad a la construcción de viviendas sociales y generar condiciones para una rebaja de 

las tasas de interés de los créditos hipotecarios. 

Por otra parte, como ya se ha dicho, este estancamiento es fruto del IVA que se comenzó 

a aplicar a la venta de viviendas, lo que se implemente en el momento menos oportuno y 

cuyos efectos están ahora a la vista, por lo tanto hay que buscar las fórmulas de revertir o 

mitigar los efectos de este impuesto. 

Hay que tener en consideración que en estas condiciones son las familias de clase media, 

profesionales jóvenes, quienes están viendo frustrado su anhelo de lograr la casa propia y  

 



 

 

 

junto con ello, se ha elevado el costo de los arriendos, por lo tanto aumenta el costo de la 

vida y las posibilidades de desarrollo de los chilenos. 

 

6) Desarrollo turístico 

El Valle Las Trancas y las Termas de Chillán son sin duda los principales atractivos turísticos 

de la nueva Región de Ñuble que podría competir, incluso, con la Región de La Araucanía 

como uno de los principales destinos de los chilenos. 

Para eso se requiere un  plan de turismo que fomente el desarrollo de los pequeños 

emprendimientos y que al mismo tiempo sea sostenible en el tiempo, sacando el mejor 

provecho al patrimonio natural de la zona cordillerana de la nueva región. 

Anualmente, son cerca de 400 mil los turistas que llegan hasta el Valle Las Trancas, y más 

del 70% de esta cifra se concentra en los meses de invierno, donde la principal atracción 

son los Nevados de Chillán y las termas. Sin embargo, el  turismo no puede ser sólo de 

invierno, hay que innovar y generar una oferta que permita brindar un servicio durante 

todo el año. 

Existen un inigualable entorno natural, en la zona precordillerana de Ñuble, por lo tanto 

hay que elaborar un plan de desarrollo que implique recursos para fomentar el 

surgimiento de emprendimientos vinculados a centros de descanso y gastronómicos. 

La última  temporada de invierno fue favorable para el sector, pero la zona tiene que ser 

capaz de atraer visitantes también en el verano y para eso se debe apoyar a los 

empresarios que hoy están en el rubro e incentivar que otros emprendedores también se 

incorporen a esta actividad. 

Con una adecuada inversión y fomento, Ñuble puede perfectamente competir con los 

principales centros turísticos de la Región de la Araucanía y con un valor agregado, que los 

parajes naturales están menos intervenidos y en consecuencia puede ofrecer 

efectivamente  un lugar de tranquilidad y descanso.  

 

Plan de turismo para Ñuble El turismo es una actividad productiva que en un 100% está 

compuesta por servicios privados, por lo tanto el rol del Estado y sus instituciones son 

básicamente es regular y fomentar el mercado. 



 

 

 

Pese a lo anterior, el turismo es una industria altamente dependiente y demandante de 

bienes públicos. Esto implica que el Estado tiene una alta cuota de responsabilidad en la 

cadena de valor de este rubro. 

Los servicios fundamentales tienen que ver con vialidad, el acceso a atractivos, espacios 

públicos para los visitantes en las ciudades, caminos y borde costero, la seguridad y el 

aseo, la preservación del patrimonio cultural, etc. De esta forma, no se puede concebir el 

desarrollo de esta industria, si no se planifica al mismo tiempo la provisión de estos bienes 

públicos. 

Apostar por el desarrollo del turismo implica colocar como meta un crecimiento de este 

sector del punto de vista económico y por lo tanto se deben establecer acciones y 

objetivos institucionales para lograr los resultados esperados. 

Por otra parte, el turismo es un sector altamente intensivo en mano de obra y es una 

oportunidad para abrir nuevas oportunidades de empleo para la zona, particularmente en 

los sectores rurales donde hay mayores problemas de empleabilidad. 

Esto implica, sin embargo, que se requiere capacitar a esa mano de obra, ya que una de 

las características fundamentales del turismo, es que se trata de una actividad de servicios 

de valor agregado, es decir, el valor económico de la industria se basa en la calidad. 

La capacitación para agregar valor a la actividad turística genera  un encadenamiento y 

círculo virtuoso creando demanda y oportunidad de negocios para los proveedores de las 

empresas de turismo, tanto en ámbito de la hotelería, el esparcimiento, la entretención y 

la gastronomía. 

Otro punto, a la hora de elaborar un plan de desarrollo tiene que ver con la estacionalidad 

de la actividad. En el caso de Ñuble, el mayor movimiento se produce en los meses de 

invierno, y bajando considerablemente en los meses de primavera y verano. 

Este es un problema, no menor, a la hora de dar sostenibilidad en el tiempo a la actividad 

productiva. La estacionalidad hace difícil el desarrollo de los pequeños emprendimientos, 

muchos de los cuales no resisten esta situación, y es ahí donde es necesario el fomento y 

las políticas públicas que permitan romper esta característica. 

 

 

 



 

 

 

Desarrollo local 

El turismo ha sido históricamente una actividad económica de desarrollo local, porque en 

él participan pequeños y medianos empresarios, muchas de ellas, en el caso de Ñuble, de 

familias campesinas que han encontrado una nueva fuente de ingreso. 

Esto implica que el desarrollo del turismo debe ser planificado e impulsado por 

instituciones locales, específicamente municipios. En consecuencia, un plan de turismo 

regional debe establecer el rol de los municipios en el fomento de la actividad, pero para 

eso deben contar con los instrumentos que tienen que ser creados por ley. 

Los municipios tienen un amplio rango de actividades en las cuales pueden intervenir. En 

primer lugar los municipios se deben preparar para convertirse en comunas turísticas, 

generando las capacidades de gestión mínimas, como tener una oficina de turismo 

especializada y profesional, darle estatus institucional al sector turístico, dándole la 

importancia que tiene como una oportunidad para el desarrollo económico local. 

Una segunda línea de trabajo es la creación de las instancias de coordinación público 

privada, la articulación de los actores institucionales y empresas en el territorio local como 

condición necesaria para una intervención sistémica en el territorio.  

La tercera línea de trabajo es la implementación de un sistema de seguimiento del sistema 

turístico comunal como condición de base para conocer y evaluar el comportamiento del 

sector y los resultados de la promoción y el fomento que realiza la institucionalidad con 

sus programas. 

Desde la mirada regional, para la política pública es de gran importancia definir los 

mecanismos de coordinación a nivel territorial y establecer los incentivos para que los 

municipios desarrollen capacidades de gestión en torno al turismo. 

 La coordinación intermunicipal en áreas territoriales es una modalidad fundamental para 

un desarrollo integral de territorios comunes,  y para eso también es imprescindible 

perfeccionar la legislación vigente respecto a la asociatividad de municipios. 

 Un municipio turístico debe educar a la comunidad a través de programas de conciencia 

turística, debe contar con un marco normativo actualizado con orientación turística, debe 

asegurar la higiene y la seguridad en el espacio, crear infraestructura y equipamiento de 

apoyo, y mejorar el sistema de información al visitante. 

 



 

 

 

 

Los bienes públicos de apoyo al turismo que deben ser desarrollados a nivel local son 

parte constitutiva de un programa de desarrollo. 

Otro eje de la gestión local corresponde al fomento y a la promoción turística, que 

comprende los programas de fomento productivo de gestión local, y la generación de las 

alianzas con las empresas para la promoción de los destinos turísticos locales. 

 

7) Obesidad en Chile 

De acuerdo al el informe “Panorama de la Seguridad Alimentaria y Nutricional en América 

Latina 2016”, elaborado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 

la Agricultura (FAO) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS),  el hambre en 

América Latina se redujo de un 14,7% a un 5,5%. 

Una muy buena noticia para Latinoamérica que en las últimas décadas ha registrado 

avances en todos sus índices en cuanto a calidad de vida. Sin embargo, comienzan a 

aparecer otros problemas de salud relativos a la mala alimentación. Es así como ahora, la 

región, está  en el extremo opuesto ya que un 58% de la población  tiene sobrepeso. 

En este contexto Chile es uno de los líderes en el ranking con el porcentaje de la población 

con mayor obesidad. Esta lista la encabeza  Bahamas con un 69%, luego está México con 

64% y en tercer lugar del podio nuestro país  Chile con un 63%  

Lo anterior está en línea con los estudio y cifras que maneja el Ministerio de Salud y que 

coincide con el mayor progreso que ha experimentado Chile en las últimas 4 décadas. 

Efectivamente en este periodo de tiempo, de acuerdo a un estudio del Ministerio de 

Salud, la Sociedad Chilena de Nutrición y la farmacéutica danesa Novo Nordisk, la 

prevalencia del sobrepeso aumentó desde 28,8% en 1975 a 39,9% en 2014. En el mismo 

periodo, la tasa de obesidad casi se triplicó de 8,8% a 24,8%. 

Según estas cifras, hoy en Chile se estima que hay 3,9 millones de personas que sufren 

obesidad, de las cuales 1,6 millones son hombres y 2,3 millones son mujeres. La situación 

entre las mujeres, ya que es donde más ha crecido este problema de salud, y se proyecta 

que hacia 2025 el 41% de las adultas sufra de sobrepeso. 

 



 

 

 

Esta situación trae una serie de patologías asociadas en la población y de acuerdo a 

estimaciones del Ministerio de Salud,  implican un 5% del gasto que el país hace en salud, 

siendo uno de los más altos. 

 

Acciones para combatir la obesidad 

Uno de los ejes para combatir la obesidad que ha llevado a cabo el sistema público de 

salud es el programa “Vida Sana”, implementado en la Atención Primaria, que busca 

contribuir a reducir los factores de riesgo de desarrollar diabetes y enfermedades 

cardiovasculares en la población. En estos espacios se interviene en forma 

multidisciplinaria a usuarios con malnutrición por exceso, con estrategias a nivel individual 

y grupal. 

La obesidad mórbida tiene importantes consecuencias económicas para el país, asociadas 

a atenciones de salud, discapacidad, ausentismo y mortalidad prematura, así como 

también secuelas emocionales para quien sufre esta enfermedad, que afecta 

enormemente su calidad de vida. En ese sentido, el Ministerio de Salud trabaja en la 

promoción de hábitos de vida saludables y la generación de entornos alimentarios 

saludables. 

En ese marco una de las medidas más valoradas  es la Ley de Alimentos, que surge 

buscando proteger especialmente la salud de los niños y niñas de enfermedades asociadas 

a la mala alimentación. La norma establece el etiquetado de alimentos con sellos de 

advertencia “ALTO EN”, cuando las calorías, grasas saturadas, azúcares y sodio contenidos 

en los alimentos superan los límites establecidos por el Ministerio de Salud.  

Esta norma también mejoró el entorno escolar, asegurando la oferta de alimentos 

saludables y restringió la publicidad dirigida a menores de 14 años de alimentos “ALTOS 

EN”. 

La Ley también ha traído cambios en la industria, que han reformulado la composición de 

ciertos productos para no tener el sello “ALTO EN” en la parte frontal de sus alimentos. 

 

Tratamiento, cirugía bariátrica 

Sin embargo, esta medida no es suficiente, y las negativas estadísticas que existen en el 

país así lo indican. De hecho, en Chile, muere 1 persona obesa por hora. Es una patología  



 

 

 

que presenta alto riesgo de desarrollar otros problemas de salud como hipertensión 

arterial, diabetes mellitus 2,  apnea obstructiva del sueño, diversos tipos de cánceres -

como mama postmenopáusico-, colon, por ejemplo. 

En el caso de la obesidad mórbida, se constata que realizando acciones como ejercicios y 

dieta, sólo se logra reducir entre un 5 y 10% del peso preexistente a los 6 meses de 

tratamiento, existiendo además un alto porcentaje de re-ganancia de peso en estos 

pacientes. Por lo tanto, la cirugía bariátrica es considerada el tratamiento de pacientes 

obesos mórbidos. Sin embargo, no asegura la mantención de la baja de peso en el tiempo, 

por lo que es sumamente importante realizar de por vida seguimiento médico a estos 

pacientes. 

En el año 2004, el Ministerio de Salud elaboró la Norma de Manejo Quirúrgico del 

Paciente Obeso, en que se explicitan directrices a seguir para la realización de este tipo de 

cirugía en hospitales de la red asistencial. 

Más adelante, en el año 2008, se implementó el Plan Piloto de Cirugía Bariátrica en 

establecimientos de la Red de Salud Pública, siendo luego esta cirugía incorporada dentro 

del Arancel del Programa de Prestaciones Valorada del Fondo Nacional de Salud. 

Ante el aumento sostenido de la obesidad en Chile, y la urgencia de abordar este 

problema de salud, el actual gobierno inició el proceso para incorporar esta enfermedad 

en el Decreto AUGE del año 2019.  

Lo anterior podría implicar incluir la cirugía bariátrica como tratamiento, particularmente 

en los casos de obesidad mórbida. Sin embargo, se debe considerar un tratamiento 

integral, ya que la cirugía por sí sola no asegura la solución al problema, la que tiene que 

considerar tratamiento mental con cambios de hábitos de vida.  

 

Educación física en los colegios 

Otro de los elementos fundamentales tiene que ver con la educación, porque si 

efectivamente se quieren cambiar los hábitos de la población, esto debe ocurrir desde la 

escuela, por eso parece necesario aumentar la cantidad de horas de actividad física para 

los estudiantes del país. 

 

 



 

 

 

De acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS), la cantidad necesaria de 

actividad física en los niños deberían ser 6 horas a la semana. Sin embrago, actualmente 

en Chile la obligatoriedad indica que sólo se deben efectuar dos horas semanales. 

Por esta razón, esta es una materia que se debe abordar con urgencia, porque para 

terminar, en el largo plazo, con el sobrepeso y la obesidad se requiere educar a las 

generaciones futura, en un estilo de vida saludable, donde la actividad física es 

fundamental.  

Lo anterior, considerando además que actualmente en Chile, el 25% de los niños sufren 

obesidad, según el Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos. 
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COLUMNA DE OPINIÓN/ LA CONTINUIDAD DE ALGUNOS PROGRAMAS 

ESTATALES 

Son miles los millones que año a año el estado, entrega a las decenas de programas que 

forman parte de la agenda social del gobierno de turno. Pero sin duda alguna muchos de 

estos programas solo existen para pagar favores políticos o para que los operadores 

políticos hagan su trabajo. Esto se debe terminar, y volver a orientar la mirada y el interés 

de quienes más nos necesitan, todas las chilenas y chilenos que hoy por hoy viven en 

situación de pobreza o vulnerabilidad social, ahí debe apunta el foco de nuestro interés. 

Resulta a lo menos insólito, por no decir que es más bien una bofetada, para quienes más 

necesitan del estado, el despilfarro de dinero que ha habido en estos últimos años, es 

demasiado, por lo que cada programa social debe ser evaluado, para su mejoría o para su 

término, generando quizás a su vez un nuevo programa, eso se debe evaluar en su 

momento. 

Uno de los ejemplos que nuestro candidato Sebastián Piñera ha utilizado para graficar 

este irregular uso de los presupuestos sociales, es lo que sucede en el Consejo de la 

Infancia, que es un programa que fue creado el año 2014, y que está presidido por Estela 

Ortiz, cercana a la actual mandataria, y que cuenta con un presupuesto cercano a los 4 mil 

millones de pesos, pero que prácticamente la mitad de este presupuesto es utilizado para 

el pago de remuneraciones, por lo que llama la atención el real objetivo de este programa 

en particular. 

No hay duda que hay mucho que mejorar, corregir, evaluar, dentro del estado, la clave en 

este proceso que viene es y será la modernización de como hoy es y vemos al estado, 

muchos de los programas estatales deben terminar, porque no se justifica su existencia, el 

despilfarro debe terminar, por el bien del país, por el bien de la ciudadanía. 

 



 

 

 

Esta problemática que se genera con los programas estatales, teniendo como ejemplo lo 

que sucede con el Consejo de la Infancia, significa que se debe revisar el presupuesto de 

todos los programas sociales estatales, reiterando que son miles y miles de millones que 

se gastan en estos programas, donde la fiscalización de estos queda en entredicho, 

porque nadie sabe si son gastados como corresponde, lo que sucede en el Consejo de la 

Infancia, es un claro ejemplo de aquello. 

Corresponde una modernización del estado, urge que así sea, el estado en sí, es una 

empresa gigantesca, la más grande, por lo que fiscalizarla, en cómo se manejan los 

presupuestos de estos programas, no es una prioridad, es una obligación, si Chile quiere 

llegar a ser desarrollado, debe comenzar por modernizar su estado, por el bien del país, 

por el bien de las chilenas y chilenos. 

 

 

Día 2: lunes 13 de noviembre de 2017 

OPINIÓN/ La amenaza a la producción láctea nacional 

Hoy en día estamos en frente a una problemática que está afectando a una industria muy 

importante para el país, y para las regiones del Bío-Bío y Ñuble.  Me refiero a la industria 

de la producción de lácteos, donde al menos en la última década, hemos visto, como se 

está matando a una industria que ve como la importación de productos lácteos amenaza 

su existencia, donde cada vez hay menos actores competitivos, porque no pueden 

competir con los bajos precios de la importación. 

Por lo tanto se hace necesario proteger a la industria, y en ese sentido creemos que una 

parte importante de la solución, es pedir la aplicación de un salvaguardia para las 

importaciones de leche y sus derivados ante la Comisión Nacional Encargada de Investigar 

la Existencia de Distorsiones en el Precio de las Mercaderías Importadas (CNDP), también 

conocida como Comisión Anti distorsiones. Se debe proteger a la industria nacional. 

Hemos visto como la industria nacional de lácteos, no crece en al menos la última década, 

y quizás en un periodo mayor, por eso se hace urgente e importante el llamado a que los 

grandes actores de la industria, dejen de mirar el mercado externo, y vuelvan a trabajar 

con el mercado interno, y que privilegien la oferta nacional. 

 



 

 

 

En el último año, hemos visto cómo ha ido aumentando el nivel de las importaciones, lo 

que gráfica y da a conocer como se está gravemente afectando el mercado nacional, 

porque al importar se afecta directamente el precio pagado al productor de lácteos, por lo 

que el aplicar un salvaguardia se hace más que urgente, para poder evitar un desastre de 

proporciones en la industria chilena del lácteo. 

Los grandes actores de la industria, claramente no considera ni están considerando, que lo 

que están haciendo con el aumento de las importaciones, es que finalmente no se 

produzca leche en el país, y la industria finalmente muera, porque se está privilegiando el 

importar, solo por un tema de ahorro de dinero, que puede ser válido, pero que está 

generando, que pierda la capacidad instalada, empleos y la opción de nuevas inversiones 

en un sector tradicional que ha generado riqueza y oportunidades, pero que ahora está 

generando desempleo, que no haya inversiones, pobreza y claramente la no generación 

de oportunidades. 

A pesar de todo el tiempo que ha pasado, aún estamos a tiempo de salvar a una industria 

tan relevante para el país y para las regiones del Bío-Bío y Ñuble, no nos podemos dar el 

lujo de generar más desempleo del que ya existe, el país está en una situación económica 

de no crecimiento, por lo que agregarle lo que está pasando con la producción láctea 

nacional, solo vendría a agravar la fragilidad económica de nuestro país. 

 

 

Día 3: jueves 16 de noviembre de 2017 

OPINIÓN/ Si la construcción no crece, la economía tampoco, pero…… 

Ya ha pasado un año y un poco más, y los números no mienten, el rubro de la 

construcción, nuevamente vuelve a mostrar números rojos, reflejando como está la 

economía en nuestro país, estancada. 

De acuerdo a lo señalado por la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), los números 

señalan que durante trece meses la actividad en el rubro de la construcción ha caído, y 

qué sólo durante el mes de septiembre se perdieron miles de puestos de trabajo. Los 

factores son muchos, pero a la vez son claros, el país está sumido en un estancamiento, el  

 

 



 

 

 

país no está creciendo, lo que refleja que la conducción del país está con un rumbo 

errado, desde hace un buen rato. 

Si bien hay otras áreas de trabajo que también reflejan cómo se comporta o se está 

comportando la economía, como la minería por ejemplo, la construcción refleja de 

sobremanera cómo se siente las políticas económicas que el gobierno está llevando a 

cabo, no desde ahora, sino desde que están a cargo de administrar el país. La construcción 

es quizás el rubro que más atraviesa la sociedad, pasando de la clase más alta, pasando 

por la clase media, hasta el segmento más pobre, por lo que es uno de los termómetros 

más validos al momento de tomar la temperatura económica de Chile. 

Uno podría pensar que es sólo la región Metropolitana, la que muestra números 

negativos, por tener por un lado la ciudad capital, y por otro lado la zona donde más se 

construye en nuestro país. Pero lamentablemente no es así, el decrecimiento en el rubro 

de la construcción no sólo se suscribe a Santiago, se extrapola a regiones como Los Lagos, 

Valparaíso y O´Higgins, sólo por nombrar las que tiene los índices más altos (negativos 

claro está). 

Sin embargo, no se puede obviar, lo que está aconteciendo en estos días, a razón, de que 

estamos ad portas de una elección presidencial, y por ende un gobierno saliente. No 

significa caer en la crítica fácil, lo que sería precisamente fácil, pero un cambio de 

gobierno, bajo las expectativas que se tiene, hace que indudablemente las cifras cambien, 

de negativo a positivo, de a poco, lentamente, pero con un rumbo al alza. 

Los expertos en política, y a su vez los del rubro de la construcción lo señalan, cuando se 

está frente a cambio en la conducción del país, los números, la sensación, las expectativas, 

y en definitiva la realidad comienza a reflejar las expectativas que se espera de ese 

cambio, y en este caso los números comienzan a ser positivos, comienzan a ser azules, 

bienvenido el cambio. 

 

 

Día 4: miércoles 22 de noviembre de 2017 

Opinión / Obras e inversión para empezar con el pie derecho…. 

Sólo han pasado alrededor de cuatro meses, desde que se publicó en el diario oficial, la 

Ley N° 21.033, que crea la XVI región de Ñuble y las provincias de Diguillín, Punilla e Itata,  



 

 

 

pareciera ser poco tiempo, y efectivamente lo es, pero el tiempo es tirano, y el dejarse 

estar también lo es, y la necesidad de comenzar a moverse para ir dándole vida y 

desarrollo a la región de Ñuble, es imperiosa, inmediata e inclaudicable. 

A raíz de lo anterior, es que se hace grato escuchar y estar al tanto de la propuesta de la 

Cámara Chilena de la Construcción de Chillán  (CChC), que ha dado a conocer, lo que creen 

ellos que deben ser los lineamientos en materia de infraestructura, para así ir dotando de 

bases e identidad, a nuestra región de Ñuble. 

Es por eso que es motivo de aplausos esta iniciativa, que si bien puede resultar costosa 

(inversión por sobre los U$620 millones de dólares), es necesario, y quizás hasta 

obligatorio el poder dotar de infraestructura e identificación a una región que hoy en día 

tiene mucho que avanzar y crecer. 

Obra emblemáticas y de alto impacto social como la ampliación del aeropuerto, la 

construcción de un complejo cívico o de un nuevo parque urbano; la materialización de 

gran centro de innovación agropecuaria, al igual que la construcción de una circunvalación 

para Chillán por citar solo algunas, resultan necesarias de cara al futuro.    

En ese sentido requerimos que el gobierno entrante, de su compromiso y de prioridad en 

cuanto a tiempo, presupuesto e inversión a esta nueva región que necesitará del apoyo 

del futuro nuevo presidente, así como del nuevo Congreso Nacional, y de los nuevos 

Consejeros Regionales. 

En definitiva se necesita y se necesitará de un trabajo mancomunado y en equipo, en pro 

de una región que necesitará la ayuda de todos los actores políticos, de todos los actores 

sociales y gubernamentales, en definitiva, necesitará del apoyo de todos. 

Si pudiésemos asemejarlo a la realidad humana, la región de Ñuble, ya nació, está 

creciendo, y está empezando a dar sus primeros pasos, pero aún necesita el apoyo de 

otros, para que llegue el momento de caminar en un futuro, de manera individual, 

independiente, y su vez desarrollándose y contribuyendo al crecimiento de sus regiones 

colindantes y colaborando al crecimiento del resto del país. 

 

 

 

 



 

 

 

Día 4: viernes 24 de noviembre de 2017 

Opinión/ No se debe discriminar a la Universidad de Concepción, la más 

publica de todas las universidades. 

Hoy en día estamos frente a un proceso eleccionario, que el próximo 17 de diciembre, 

decidirá, quién comandará al país los siguientes 4 años, donde la ciudadanía deberá 

decidir, por el camino que deberá seguir Chile, en el mediano y largo plazo. 

Pero las elecciones presidenciales, no son lo relevante en esta ocasión, pero sin duda sirve 

para reflejar y dar a conocer, cuando se actúa, mientras la ciudadanía está concentrada en 

otra cosa. En ese sentido lo que está ocurriendo con la Universidad de Concepción, está 

pasando inadvertido por todos quienes desean una educación universitaria como 

corresponde, y donde el gobierno se está aprovechando de la vorágine que significa la 

cobertura de una elección presidencial, en especial en segunda vuelta. 

El proyecto de ley de Presupuesto de la República para el año 2018, en la que se refiere al 

financiamiento del acceso gratuito a las universidades, se ha incorporado un párrafo que 

señala que “la transferencia que reciba la institución por la presente asignación, no podrá 

ser mayor a la suma de los aranceles reales y derechos básicos de matrícula, de los 

estudiantes beneficiados por esta asignación”, lo que discrimina únicamente a la 

Universidad de Concepción. 

Nadie puede dudar, la importancia que tiene la Universidad de Concepción, en la 

educación y formación profesional de miles y miles de estudiantes en sus casi 100 años de 

historia, la universidad es una de las tres universidades más importantes en Chile, y sin 

duda de Latinoamérica, por lo que está haciendo el gobierno en este caso, los afecta 

manifiestamente, por el rol subsidiario, que la casa de estudios ha tenido a lo largo de su 

historia. 

La Universidad de Concepción ha subsidiado al estado chileno por años, gastando miles de 

millones de pesos de sus propios recursos, a costa de poder mantener sus aranceles de 

pregrado bajos y accesibles, sobre todo para los estudiantes que se encuentran en una 

situación económica más vulnerables, ese ha sido su vocación y su hoja de ruta en sus 98 

años de vida. 

El gobierno está una vez más equivocando el camino, y está perjudicando única y 

exclusivamente a la Universidad de Concepción, ya que, la está obligando, de acuerdo al 

párrafo que se incorporó en el ítem “financiamiento del acceso gratuito a las  



 

 

 

universidades”, a acceder a valores ciertamente inferiores, a los que obtendrá este 2017, 

lo que transgrede el principio de que una universidad no se vea disminuida en sus ingresos 

en al menos 4 mil millones de pesos, de acuerdo a cifras señaladas por la propia 

universidad. 

Es sin duda un tema preocupante y de él que hay que preocuparse, y a su vez, es de 

esperar, que no porque este gobierno, es un gobierno saliente, no debe hacerse cargo de 

hechos, que en este caso está perjudicando a una universidad tan prestigiosa y arraigada 

en la sociedad chilena. 

 

 

Día 5: martes 28 de noviembre de 2017 

OPINIÓN/La temida combinación 30-30-30…..y el riesgo que los incendios 

forestales se repitan este verano 

La temida combinación 30-30-30…..y el riesgo que los incendios forestales se repitan este 

verano 

A principios de año, en los meses de mayor calor, en Chile se quemaron cerca de 600 mil 

hectáreas, en las que se vieron afectadas varias regiones de la zona centro sur del país. Es 

decir, durante más de dos semanas nos vimos enfrentados a uno de los incendios más 

devastadores de la historia en todo el mundo, donde varios factores se conjugaron para 

que se generara este megaincendio, altas temperaturas, una sequía prolongada, y 

periodos de tiempo con una muy baja humedad. 

Por lo tanto se hace necesario señalar la importancia de las medidas preventivas que el 

Estado tenga frente al verano nuevamente caluroso, seco y sin humedad que se nos 

avecina, en materia de prevenir los incendios forestales, porque de acuerdo a los expertos 

de la Dirección Meteorológica de Chile, las probabilidades de incendios forestales, son de 

alta probabilidad y que estos se concentren en las regiones de Ñuble, Bío-Bío y la región 

de Los Lagos. 

Ya hemos visto y ya conocemos de la temida combinación 30-30-30, que en simples 

palabras es tener 30 grados de temperatura, 30% de humedad y una velocidad del viento 

de 30 nudos, la combinación de estos tres factores es letal en cuanto a la propagación de 

un incendio forestal, y es eso lo que se debe prevenir, ya que, es imposible evitar que  



 

 

 

ocurra o se produzca esta combinación. Por lo que la labor preventiva del Estado, en 

conjunto con la Conaf, y las empresas forestales es vital, esencial y de una coordinación 

que debe rozar la perfección, para evitar las tragedias ocurridas el verano pasado. 

Ya en la zona de Quirihue (Ñuble), el fin de semana pasado se produjo un incendio 

forestal, que si bien consumió pocas hectáreas, es un llamado de alerta, porque hubo 

temperaturas que sobrepasaron los 30 grados y una humedad muy seca, es decir, las 

condiciones propicias para que este incendio se propagara, pero que fue controlada por 

los brigadistas de Conaf, y de empresas forestales, que cuentan con sus propias brigadas. 

La misma Dirección  Meteorológica de Chile, ya emitió una alerta por la alta probabilidad 

para la propagación de incendios forestales en distintas regiones del país, incluida la 

región de Ñuble, lo que nos indica que tendremos una temporada de verano intensa, y 

llama a estar en un estado constante de vigilancia, monitoreo de las zonas más 

vulnerables y propensas a los incendios, donde la coordinación será un factor clave, para 

evitar que los incendios provoquen tragedias que tengamos que lamentar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 Propuesta y Generación de Comunicados de 

Prensa / Mes de Noviembre.- 

 

Día 1: jueves 2 de noviembre de 2017 

Senador Víctor Pérez Varela tras últimas cifras de desempleo en Ñuble y Chillán. 

“Este gobierno definitivamente no dio el ancho en la generación de 

empleo” 

“La gestión en materia laboral por parte de la actual administración, ha sido desastrosa, 

las cifras así lo reflejan. Por una parte la región del Bío-Bío, es la segunda con más 

desempleo en el país, y en Ñuble también son cifras altamente negativas, lo que grafica es 

que este gobierno fracasó en materia laboral”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela. 

El parlamentario sostuvo que “en estos casi cuatro años del gobierno de la Presidenta 

Michelle Bachelet, no fueron capaces de implementar planes de empleo, que fueran 

generando una estabilidad en materia laboral, sólo han sido una suerte de pequeñas 

reformas, pero que no han influido sustancialmente en una generación constante de 

empleos”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “urge una política en ese sentido, pero una 

política estable, y sostenida en el tiempo, no basta con generar empleos momentáneos 

como en la época del verano por ejemplo, se requiere de un verdadero plan de inversión y 

generación de empleo”. 

Por tal razón, añadió, “esperamos ser gobierno, para poder implementar una verdadera 

reforma laboral, que apunte a lo verdaderamente importante, empleos estables y 

remuneraciones consistente con el nivel de vida que se lleva hoy, que claramente se ha 

encarecido”. 

Finalmente Pérez Varela puntualizó que “en lo que respecta a las cifras de desempleo en 

Ñuble y Chillán, deberemos trabajar fuertemente, en que cuando ya la región de Ñuble 

esté instalada, las cifras sean mejores, comenzar con altas cifras de desempleo, no es lo  

 



 

 

 

ideal, pero si nos toca así, trabajaremos el doble por dar estabilidad laboral que la nueva 

región de Ñuble se merece”. 

 

 

Día 2: lunes 6 de noviembre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela “El desempleo ilustrado es la cara más dura de 

las malas políticas económicas” 

El desempleo de profesionales universitarios que subió hasta un 60% en los últimos 4 

años, “es la cara más dura de la crisis económica que vive el país y que es consecuencia de 

las erradas decisiones económicas de este gobierno”. 

Así lo sostuvo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, luego que se conocieran las cifras 

en este ámbito. De acuerdo al Instituto Nacional de Estadísticas, INE, en 2013 existían 76 

mil 120 profesionales desempleados, cifra que en 2017 se elevó a 122 mil 550. 

“Esta es una realidad dramática porque estamos hablando de personas de clase media, 

jóvenes que se ilusionaron con la promesa que la educación superior les permitiría 

acceder a una mejor calidad de vida, lo que no ha ocurrido”, expresó el parlamentario. 

Pérez Varela sostuvo que “este es el efecto de la falta de inversión en la economía 

producto de la desconfianza que generó este gobierno, y que ha llevado a la precarización 

del empleo, y es probable que muchos profesiones estén hoy conduciendo un Uber”. 

Puntualizó que “no sacamos nada con entregar educación gratuita y si lo que vamos a 

generar son miles de cesantes ilustrados, tenemos que asegurar igualdad de 

oportunidades efectivas y reales, lo que pasa por dinamizar la economía”. 

El senador de la UDI recalcó que “tenemos mucho que avanzar en el país, recobrar la 

confianza de los chilenos, que vuelvan a creer que la educación es una herramienta de 

cambio social, pero junto a una economía que crece y en la que confían los 

inversionistas”. 

 

 



 

 

 

Día 3: jueves 9 de noviembre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela y la Ley de Equidad Tarifaria tras alza del IPC en octubre 

“La equidad busca igualdad, no ser parte de los factores que generan 

inflación” 

 “Resulta a lo menos extraño que las cuentas de electricidad tuvieron un alza del 2,7%, 

siendo que está en vigencia la ley de Equidad Tarifaria, y llama aún más la atención que el 

IPC de octubre sea el más alto de ese mes desde el año 2014”, afirmó el senador de la UDI, 

Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “las autoridades han señalado que la ley de Equidad 

Tarifaria busca que nadie en el país o que ninguna cuenta sea superior al 10% del 

promedio nacional y que esta corrige la diferencia que existe o existía entre las comunas 

más caras y las más pobres y que este beneficio favorece a la mayoría de las comunas del 

país, hasta ahora no sabemos mayores detalles al respecto, además si tomamos en cuenta 

el alza de las cuentas de electricidad, algo no está cuadrando”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “en este momento sentimos que esta ley de 

Equidad Tarifaria más que favorecer está perjudicando a las familias y comunas más 

pobres, en ese sentido, el gobierno y el ministro de Energía deben aclarar el porqué de 

esta alza en las cuentas de electricidad”. 

Pérez Varela puntualizó que “por una parte tenemos el IPC de octubre más alto de los 

últimos 3 años, lo que grafica el porqué de cómo está la economía nacional, y por otro 

lado lo que debía ser un beneficio, sería parte de los factores que influyeron en el alza del 

Índice del Precio al Consumidor (IPC)”. 

Finalmente el parlamentario insistió que “buscaremos que existan respuestas al respecto, 

ya que, cuando se busca generar igualdad y/o equidad, este debería ser a la baja no al 

alza, y que algo que debiese ser equitativo, está generando perjuicio en las familias que 

verán como algunos productos y servicios de primera necesidad subirán sus costos, el 

gobierno debe hacerse cargo de esto”. 

 

 



 

 

 

Día 4: viernes 10 de noviembre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela 

 “Gobierno debe asumir responsabilidad por muerte de niña del Sename 

que no fue trasplantada” 

 “El gobierno tiene que asumir su responsabilidad por la muerte de la menor de 13 años 

en el año 2015 por negligencia del organismo para responder los requerimientos médicos 

que garantizarían su trasplante de corazón”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela. 

El parlamentario sostuvo que “lamentablemente vemos como el Sename ha sido un 

desastre con esta administración y lo más grave de todo es que la vida de los niños más 

vulnerables es la que sigue en riesgo”. 

Pérez Varela aseguró que “para nuestro próximo gobierno esta será una prioridad y 

tendremos que plantear una reforma muy seria y profunda para poner a salvo a los niños 

y niñas que requieren la protección del Estado”. 

Junto con lo anterior, “las actuales autoridades tienen que pedir disculpas al país por la 

violación a los derechos humanos de los niños que han ocurrido en su gobierno, y además 

poner a disposición de la justicia todos los antecedentes de este y otros casos donde 

puede existir la comisión de delitos”. 

Insistió en que “la crisis del Sename se ha originado por el cuoteo político de la Nueva 

Mayoría que entregó la institución a un partido político que la utilizó para pagar favores 

políticos, dando trabajo a operadores políticos”. 

El senador de la UDI añadió que “cuando hablamos de sacar la grasa del Estado, estamos 

justamente hablando de esto, de corregir y sacar a quienes han abusado del poder y en 

este caso en particular salvaguardar la vida de los menores”. 

 

 

 

 



 

 

 

Día 5: martes 14 de noviembre de 2017 

 

Afirmó senador Víctor Pérez Varela 

“Los ataques a Piñera dejan en  evidencia la desesperación de la izquierda” 

“Los constantes ataques a Sebastián Piñera dejan en evidencia la desesperación de la 

izquierda ante la inminente pérdida del poder”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela. 

El parlamentario sostuvo que “claramente cuando ya se acaban las ideas, cuando no hay 

argumentos, la única herramienta que le queda a la izquierda es el ataque, la mentira y la 

violencia verbal”. 

Pérez Varela recalcó que “en este caso, estos ataques no van a evitar que el próximo 19 de 

noviembre obtengamos un resultado contundente con Sebastián Piñera, una diferencia de 

votos que será inalcanzable para la segunda vuelta”. 

El senador de la UDI añadió que “el discurso de nuestro candidato y de nuestro sector es 

muy responsable y serio, porque sabemos que vamos a gobernar Chile y vamos a tener la 

responsabilidad de levantar al país”. 

Aseguró que “este ha sido sin duda el peor gobierno que ha tenido el país en años, y 

tenemos que recuperar la confianza, devolver derechos que los chilenos han perdido en 

este periodo, como la libertad de elegir la mejor educación para sus hijos”. 

Junto con ello, “tenemos que recuperar la confianza de los empresarios, para que vuelvan 

a invertir y a generar empleos de calidad, porque todos los chilenos deben tener la 

oportunidades de mejorar su calidad de vida y eso se logra con crecimiento económico”. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Día 6: viernes 17 de noviembre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela tras priorización de comunas en la Región de 

Ñuble por incendios forestales 

“Esperemos que se haga extensivo a toda la región” 

El parlamentario sostuvo que “sin duda la noticia de priorizar el combate de los incendios 

forestales, es una muy buena noticia, y la aplaudimos, sobre todo por lo que se vivió la 

temporada pasada, donde se quemaron miles y miles de hectáreas, pero a su vez creemos 

que se debe hacer extensivo a toda la región, porque todo Ñuble es una zona de clima 

seco y altas temperaturas, por lo que hacemos el llamado a que sea aplicado a toda la 

zona”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “me parece excelente que se quiera 

priorizar las comunas de Coelemu, Ninhue, Trehuaco, Quirihue y Portezuelo, por parte del 

Comité de Protección Civil y Conaf, poniendo así en marcha la Estrategia Nacional de 

Prevención de Incendios Forestales, pero reiteramos y hacemos el llamado a que sea para 

toda la región”. 

El parlamentario sostuvo que “estas cinco comunas sin duda fueron las más afectadas, 

donde el fuego en su momento avanzaba  con una rapidez que atemorizaba, pero de 

acuerdo a los expertos que ven el tema del clima y sus efectos, este será un verano más 

seco y caluroso que el anterior, por lo que las posibilidades de ser afectados por los 

incendios forestales son altísimas, a pesar de que se han tomado una serie de medidas 

preventivas, por lo que toda la región debería ser priorizada”. 

Finalmente Pérez Varela puntualizó que “hacemos el llamado a las autoridades, a que se 

haga el esfuerzo de priorizar a toda la Región de Ñuble, sabemos que el presupuesto y el 

contingente que combate los incendios forestales, son limitados, a pesar, de ser 

aumentados con respecto a los últimos años, y en especial del año pasado, pero aun así, 

esperamos y reiteramos el llamado, a que lo que se va hacer en estas cinco comunas, se 

haga en toda la región, en beneficio de todos los habitantes Ñuble”. 

 

 



 

 

 

Día 7: lunes 27 de noviembre de 2017 

 

Senador Víctor Pérez Varela manifiesta preocupación por más de 500 mil alumnos, 

debido a que hay 1.822 colegios  que aún no se han adaptado a la ley de inclusión 

“Los más perjudicados son los estudiantes, que no saben aún cuál será su 

situación educacional el próximo año” 

“Ahora es la reforma educacional, a través de la ley de inclusión, la que al igual que las 

otras reformas que impulsó este gobierno, no dan el ancho, son enredadas para la 

ciudadanía, están erradas y en este caso está perjudicando a miles de estudiantes 

chilenos, que en estos momentos están en el limbo, porque saldrán con vacaciones, sin 

saber si su colegio existirá o no”. 

El parlamentario sostuvo que “con la ley de inclusión, los más afectados son nuestros 

jóvenes, debido a que esta ley, obliga a que al 31 de diciembre de este año, a los colegios 

particulares subvencionados a transformarse en entidades sin fines de lucro, lo que se 

traduce, en que hay 556.964 alumnos que están en la más absoluta incertidumbre, y 1.822 

colegios que aún no definen su situación, eso es lo que ha generado esta reforma 

educacional, y esta ley de inclusión”. 

En este sentido, el parlamentario expresó que “si bien es cierto hoy en el congreso se está 

tramitando un proyecto de ley que busca modificar algunos aspectos de la actual 

normativa, que buscan entre otras cosas ampliar los plazos para que los colegios 

particulares subvencionados adaptarse, es decir, se modifica una ley y una reforma que se 

suponía iba a ayudar a los estudiantes chilenos y a sus familias, pero está resultando todo 

lo contrario”. 

Finalmente Pérez Varela señaló que “lo más grave o decepcionante de todo esto, es que, 

los actores principales de todo esto, los estudiantes, no lo están siendo, es decir, estamos 

hablando de más de medio millón de jóvenes que para cuando vuelvan a clases el próximo 

año, no sabrán si su establecimiento seguirá funcionando o no. Esperamos que este 

gobierno, de una explicación antes que se termine su mandato”. 

 

 

 



 

 

 

 Actualización de Sitio Web Senador Víctor Pérez 

Varela / http://perezvarela.cl/ 
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 Actualización de Redes Sociales  

Diariamente el community de Manager de la Consultora, en 

conjunto al periodista o equipo de colaboración en terreno, se 

encarga de realizar las actualizaciones pertinentes al sitio web y a 

las redes sociales del Senador Víctor Pérez. Se procura que dicha 

labor será en tiempo real para así lograr mayor cercanía e 

interactividad con la comunidad de las provincias de Bío Bío, Ñuble 

y Arauco. 

 

a) Twitter  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

b) Facebook 
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• Gestión con medios de comunicación regional y 

nacional 

Durante el mes de Noviembre de 2017, Consultora Bío Bío Sur, 

realizó la gestión diaria y constante para lograr que los 

comunicados enviados a los diversos medios de comunicación 

social, sean escritos, radiales o televisivos tanto locales,  regionales 

o nacionales, pudieran tener cabida en sus pautas de prensa. 

El resultado de dicha gestión se puede verificar en base a los 

siguientes recortes de prensa con sus respectivo links de sitios web.  

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-mas-500-mil-

alumnos-debido-1-822-colegios-aun-no-se-adaptado-la-ley-inclusion/ 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/17882/Chile%20Vamos%20acusa%20intervencionismo%20del%

20Gobierno%20en%20%C3%91uble#sthash.hEAGoA3F.dpbs 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-mas-500-mil-alumnos-debido-1-822-colegios-aun-no-se-adaptado-la-ley-inclusion/
http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-manifiesta-preocupacion-mas-500-mil-alumnos-debido-1-822-colegios-aun-no-se-adaptado-la-ley-inclusion/
http://www.ladiscusion.cl/detalle/17882/Chile%20Vamos%20acusa%20intervencionismo%20del%20Gobierno%20en%20%C3%91uble#sthash.hEAGoA3F.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/17882/Chile%20Vamos%20acusa%20intervencionismo%20del%20Gobierno%20en%20%C3%91uble#sthash.hEAGoA3F.dpbs


 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/23/full/cuerpo-principal/4/ 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/flip/211117/diario#211117/page4 

 

 

 

 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/21/full/cuerpo-principal/4/ 

 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/20/full/cuerpo-principal/8/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/23/full/cuerpo-principal/4/
http://www.ladiscusion.cl/flip/211117/diario#211117/page4
http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/21/full/cuerpo-principal/4/
http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/20/full/cuerpo-principal/8/


 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2017/11/17/senador-victor-perez-varela-tras-priorizacion-de-

comunas-en-la-region-de-nuble-por-incendios-forestales/ 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/11/17/499636/Senador-Perez-Varela-y-

priorizacion-de-comunas-de-Nuble-por-incendios-forestales-Esperemos-que-se-haga-extensivo-a-

toda-la-region.aspx 

 

 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjA1MDc= 

 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-la-construccion-no-crece-la-economia-

tampoco/ 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2017/11/17/senador-victor-perez-varela-tras-priorizacion-de-comunas-en-la-region-de-nuble-por-incendios-forestales/
http://portal.chillanonline.cl/2017/11/17/senador-victor-perez-varela-tras-priorizacion-de-comunas-en-la-region-de-nuble-por-incendios-forestales/
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/11/17/499636/Senador-Perez-Varela-y-priorizacion-de-comunas-de-Nuble-por-incendios-forestales-Esperemos-que-se-haga-extensivo-a-toda-la-region.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/11/17/499636/Senador-Perez-Varela-y-priorizacion-de-comunas-de-Nuble-por-incendios-forestales-Esperemos-que-se-haga-extensivo-a-toda-la-region.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/11/17/499636/Senador-Perez-Varela-y-priorizacion-de-comunas-de-Nuble-por-incendios-forestales-Esperemos-que-se-haga-extensivo-a-toda-la-region.aspx
http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjA1MDc
http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-la-construccion-no-crece-la-economia-tampoco/
http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-la-construccion-no-crece-la-economia-tampoco/


 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjA0ODE= 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5002#.Wh7D5EriaUl 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-los-ataques-pinera-dejan-evidencia-la-

desesperacion-la-izquierda/ 

 

 

 

 

 

https://www.diarioconcepcion.cl/politica/2017/11/14/pinera-en-concepcion-venimos-a-colocar-

patines-y-no-a-quitarlos.html 

 

 

 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjA0ODE
http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=5002#.Wh7D5EriaUl
http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-los-ataques-pinera-dejan-evidencia-la-desesperacion-la-izquierda/
http://www.radiocamila.com/senador-perez-varela-los-ataques-pinera-dejan-evidencia-la-desesperacion-la-izquierda/
https://www.diarioconcepcion.cl/politica/2017/11/14/pinera-en-concepcion-venimos-a-colocar-patines-y-no-a-quitarlos.html
https://www.diarioconcepcion.cl/politica/2017/11/14/pinera-en-concepcion-venimos-a-colocar-patines-y-no-a-quitarlos.html


 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-la-amenaza-la-produccion-lactea-

nacional/ 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/11/11/senadores-del-bio-

bio-piden-transporte-gratuito-a-nivel-nacional-durante-elecciones.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjAzODM= 

 

 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-la-amenaza-la-produccion-lactea-nacional/
http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-la-amenaza-la-produccion-lactea-nacional/
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/11/11/senadores-del-bio-bio-piden-transporte-gratuito-a-nivel-nacional-durante-elecciones.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2017/11/11/senadores-del-bio-bio-piden-transporte-gratuito-a-nivel-nacional-durante-elecciones.shtml
http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjAzODM


 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/13/full/cuerpo-principal/3/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4984#.Wh7HXkriaUl 

 

 

 

 

 

http://biorednoticias.cl/2017/11/09/senador-victor-perez-varela-la-ley-equidad-tarifaria-tras-alza-

del-ipc-octubre-la-equidad-busca-igualdad-no-parte-los-factores-generan-inflacion/ 

 

 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/flip/091117/diario#091117/page8 

 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/13/full/cuerpo-principal/3/
http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4984#.Wh7HXkriaUl
http://biorednoticias.cl/2017/11/09/senador-victor-perez-varela-la-ley-equidad-tarifaria-tras-alza-del-ipc-octubre-la-equidad-busca-igualdad-no-parte-los-factores-generan-inflacion/
http://biorednoticias.cl/2017/11/09/senador-victor-perez-varela-la-ley-equidad-tarifaria-tras-alza-del-ipc-octubre-la-equidad-busca-igualdad-no-parte-los-factores-generan-inflacion/
http://www.ladiscusion.cl/flip/091117/diario#091117/page8


 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjAyODU= 

 

 

 

 

 

http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/08/full/cuerpo-principal/11/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/flip/081117/diario#081117/page10 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4972#.Wh7IvEriaUl 

 

 

 

 

http://latribuna.cl/noticia.php?id=MjAyODU
http://www.cronicachillan.cl/impresa/2017/11/08/full/cuerpo-principal/11/
http://www.ladiscusion.cl/flip/081117/diario#081117/page10
http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4972#.Wh7IvEriaUl


 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-desempleo-ilustrado-la-cara-mas-dura-

las-malas-politicas-economicas/ 

 

 

 

 

 

 

http://www.australvaldivia.cl/impresa/2017/11/04/full/cuerpo-principal/6/senadores/ 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4955#.Wh7JuEriaUl 

 

 

 

http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-desempleo-ilustrado-la-cara-mas-dura-las-malas-politicas-economicas/
http://www.radiocamila.com/senador-victor-perez-varela-desempleo-ilustrado-la-cara-mas-dura-las-malas-politicas-economicas/
http://www.australvaldivia.cl/impresa/2017/11/04/full/cuerpo-principal/6/senadores/
http://www.lanalhuenoticias.cl/leenota.php?noti=4955#.Wh7JuEriaUl


 

 

 

 Tema de Interés:  

Paso fronterizo San Fabián de Alico/Minas-Ñuble. 

 

Quienes impulsan este paso fronterizo ven en él una oportunidad turística y creen que los 

argentinos podrían venir a nuestras costas del pacifico (Cobquecura), en tanto en 

Andacollo, al otro lado de la cordillera se cree que el paso permitiría el turismo hacia la 

Patagonia Argentina. 

http://sancarlosonline.cl/index.php/local/3925-largo-proceso-para-lograr-paso-fronterizo-

en-san-fabian 

 

La habilitación de un paso fronterizo que proponga mayor conectividad entre Chile y 

Argentina por tierras ñublensinas ha sido un anhelo para la provincia y ahora que la 

transformación en región toma tierra derecha, el tema se instaló con fuerza en la agenda 

local. 

El beneficio es enorme y en ello, no sólo gana la comuna de San Fabián como puerta de 

entrada a territorio nacional, sino también las comunas de Ñiquén, San Carlos, Coihueco, 

Chillán y Cobquecura que también se verán beneficiadas. 

Y como el nombre era importante, por unanimidad se decidió bautizar el paso como Ñuble 

Minas. A la sazón le contamos que para el ministerio de Relaciones Exteriores era 

conocido oficialmente como el paso Sin Nombre. Ante eso, los ediles de Punilla decidieron 

tomar cartas en el asunto y proponer un nombre de mayor formalidad. 

El 2017 será clave, pues dependiendo de la prontitud de la respuesta emanada del 

ministerio de Obras Públicas, se espera la habilitación del paso fronterizo Ñuble Minas 

para el período 2018-19. 

http://sancarlosradioactivo.blogspot.cl/2017/01/paso-fronterizo-por-san-fabian-se.html  

 

 

 

http://sancarlosonline.cl/index.php/local/3925-largo-proceso-para-lograr-paso-fronterizo-en-san-fabian
http://sancarlosonline.cl/index.php/local/3925-largo-proceso-para-lograr-paso-fronterizo-en-san-fabian
http://sancarlosradioactivo.blogspot.cl/2017/01/paso-fronterizo-por-san-fabian-se.html


 

 

 

Breve Historia: 

Paso fronterizo: Además de la vida cordillerana, el temple de quienes  forjaron esta tierra 

va de la mano con el intercambio allende los Andes. 

Desde sus comienzos el pueblo mantuvo un activo movimiento comercial, dada su 

condición fronteriza, vinculando las poblaciones de Neuquén y Ñuble. 

Un importante intercambio de productos entre arrieros y gauchos que dinamizaron la 

economía durante varias décadas. 

Bajo este escenario natural, existe en la actualidad un paso fronterizo histórico que se 

denomina Minas-Ñuble por el cual las autoridades de la comuna trabajan arduamente en 

su reapertura, dada su importancia para el desarrollo económico y cultural de Ñuble. 

Reabrir esta vía de comunicación permitirá que muchas familias se reencuentren y 

permitirá tener un flujo turístico potente con Argentina. 

http://www.xn--regiondeuble-hhb.cl/?p=1211 

 

Opinión de autoridades:  

Al respecto, las autoridades regionales y comunales han dado a conocer sus opiniones, 

respecto del paso fronterizo. 

Desde la Gobernación también se ve con optimismo el proyecto: “Es una oportunidad 

íntimamente ligada a Ñuble Región”, expresó el Gobernador Álvaro Miguieles señalando, 

además, la necesidad de tratar el tema ante todas las autoridades que puedan prestar 

apoyo. 

http://www.sanfabian.cl/autoridades-llaman-a-revalorar-el-paso-fronterizo-minasnuble/ 

Al respecto, Rodrigo Sandoval Ducoing, Jefe Nacional del Departamento de Extranjería y 

Migración del Ministerio del Interior y Seguridad Pública agregó que “comparado con el 

paso Pichachén, Minas-Ñuble no estaría afectado por la estacionalidad, contaría con unas 

de las elevaciones más bajas para el cruce (1800 msnm) y requeriría mucha menos 

inversión para su apertura. Hay que proyectarse estratégicamente en el mediano y largo 

plazo para administrar correctamente las expectativas que este paso genera en vistas a 

poder planificar adecuadamente”. 

http://www.regiondeñuble.cl/?p=1211
http://www.sanfabian.cl/autoridades-llaman-a-revalorar-el-paso-fronterizo-minasnuble/


 

 

 

http://www.sanfabian.cl/autoridades-llaman-a-revalorar-el-paso-fronterizo-minasnuble/  

 

El subsecretario del Consejo de Planificación y Acción para el Desarrollo (Copade), 

Sebastián González, remarcó que se trata de “una política de Estado que en las próximas 

conversaciones bilaterales que tienen los ministerios entre ambos países hay que seguir 

abonando con presión permanente a nuestros gobiernos nacionales de que esto va en 

serio. Así pasó con el paso Pichachén y tengo la expectativa de que acá va a pasar lo 

mismo. Hay que reafirmar esto en las comisiones y dejar en el acta el pedido cordial en las 

dos cancillerías para que estos pasos nuevos entren en consideración para que cuando 

llegue el momento adecuado pasen a priorización. Estas actas sirven, me consta que 

cuando las cancillerías se reúnen estos papeles están sobre la mesa. Esto es así”. 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/14667/San-Fabi%C3%A1n:-Neuqu%C3%A9n-pide-

priorizar-paso-Minas-%C3%91uble-#sthash.QEUK8TUl.dpbs  

 

Al respecto, el tesorero de la Asociación de Municipalidades de Punilla y alcalde de la 

comuna de Ñiquén, Manuel Pino Turra, explica que la situación fue tratada en la última 

reunión del órgano, sucedida en diciembre pasado, toda vez que ello engrosaría el 

paquete de compensaciones a propósito del embalse Punilla. “Se trata de rehabilitar un 

paso fronterizo que antiguamente existió. Esto no sólo es una compensación, sino también 

un plan estratégico para que la futura Región de Ñuble tenga conectividad directa con 

Argentina. Eso va a permitir un flujo más nutrido de turistas en ambas direcciones”. 

http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/01/05/439362/Paso-fronterizo-local-

avanza-se-llamara-Nuble-Minas.aspx 

 

 

 

 

 

 

http://www.sanfabian.cl/autoridades-llaman-a-revalorar-el-paso-fronterizo-minasnuble/
http://www.ladiscusion.cl/detalle/14667/San-Fabi%C3%A1n:-Neuqu%C3%A9n-pide-priorizar-paso-Minas-%C3%91uble-#sthash.QEUK8TUl.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/14667/San-Fabi%C3%A1n:-Neuqu%C3%A9n-pide-priorizar-paso-Minas-%C3%91uble-#sthash.QEUK8TUl.dpbs
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/01/05/439362/Paso-fronterizo-local-avanza-se-llamara-Nuble-Minas.aspx
http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2017/01/05/439362/Paso-fronterizo-local-avanza-se-llamara-Nuble-Minas.aspx


 

 

 

Imágenes (sector del paso fronterizo): 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

Paso fronterizo en los medios: 

Se da a conocer clipping de prensa con un desarrollo cronológico, relacionado al paso 

fronterizo de San Fabián de Alico/Minas-Ñuble,  tanto a nivel local y/o regional. La 

información se enfoca en dar a conocer información de carácter informativo, dando a 

conocer fechas, cifras, plazos, dando un sentido cronológico a la información. 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/9222/Delegaci%C3%B3n-de-San-Fabi%C3%A1n-llega-a-

Neuqu%C3%A9n-para-promover-paso-fronterizo#sthash.EIH7D25m.dpbs 

 

 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/9222/Delegaci%C3%B3n-de-San-Fabi%C3%A1n-llega-a-Neuqu%C3%A9n-para-promover-paso-fronterizo#sthash.EIH7D25m.dpbs
http://www.ladiscusion.cl/detalle/9222/Delegaci%C3%B3n-de-San-Fabi%C3%A1n-llega-a-Neuqu%C3%A9n-para-promover-paso-fronterizo#sthash.EIH7D25m.dpbs


 

 

 

http://sancarlosradioactivo.blogspot.cl/2017/01/paso-fronterizo-por-san-fabian-se.html 

 

 

http://sancarlosonline.cl/index.php/local/3925-largo-proceso-para-lograr-paso-fronterizo-en-san-

fabian 

 

http://sancarlosradioactivo.blogspot.cl/2017/01/paso-fronterizo-por-san-fabian-se.html
http://sancarlosonline.cl/index.php/local/3925-largo-proceso-para-lograr-paso-fronterizo-en-san-fabian
http://sancarlosonline.cl/index.php/local/3925-largo-proceso-para-lograr-paso-fronterizo-en-san-fabian


 

 

 

http://www.sanfabian.cl/san-fabian-sigue-firme-en-el-apoyo-a-la-apertura-del-paso-fronterizo-

minas-nuble/  

 

 

http://www.ladiscusion.cl/detalle/14667/San-Fabi%C3%A1n:-Neuqu%C3%A9n-pide-priorizar-

paso-Minas-%C3%91uble- 

 

 

http://www.sanfabian.cl/san-fabian-sigue-firme-en-el-apoyo-a-la-apertura-del-paso-fronterizo-minas-nuble/
http://www.sanfabian.cl/san-fabian-sigue-firme-en-el-apoyo-a-la-apertura-del-paso-fronterizo-minas-nuble/
http://www.ladiscusion.cl/detalle/14667/San-Fabi%C3%A1n:-Neuqu%C3%A9n-pide-priorizar-paso-Minas-%C3%91uble-
http://www.ladiscusion.cl/detalle/14667/San-Fabi%C3%A1n:-Neuqu%C3%A9n-pide-priorizar-paso-Minas-%C3%91uble-


 

 

 

PROPUESTA COMUNICACIONAL: 

Manuel Pino Iturra, alcalde de la comuna de Ñiquén y tesorero de la Asociación de 

Municipalidades de Punilla señaló: “Se trata de rehabilitar un paso fronterizo que 

antiguamente existió. Esto no sólo es una compensación, sino también un plan estratégico 

para que la futura Región de Ñuble tenga conectividad directa con Argentina. Eso va a 

permitir un flujo más nutrido de turistas en ambas direcciones”. 

Lo anterior grafica claramente la importancia de este paso fronterizo para la Región de 

Ñuble, y para su desarrollo económico y turístico, ya que conecta con la provincia de 

Neuquén, Argentina, es decir, las posibilidades que se abren y se generan son ilimitadas, 

por lo que urge una habilitación correspondiente a un paso fronterizo. 

 

 En ese sentido las acciones comunicacionales a seguir tiene relación por una parte 

destacar la importancia de que este paso fronterizo finalmente sea habilitado, 

debido a su importancia socio-económica para ahora Región de Ñuble. 

 

 Aun cuando en la práctica, el proyecto no esté dentro de las prioridades del Estado 

por materializar, considerando que se están focalizando todos los recursos en el 

paso Pichachen, igualmente es meritorio realizar una fuerte campaña a favor de la 

concreción del paso en San Fabián.   

 

 Por lo tanto se debe pregonar la idea de comprometerse a que, en un futuro 

cercano o a mediano plazo el Paso fronterizo San Fabián de Alico/Minas-Ñuble  

este habilitado como corresponde, esto bajo un escenario pre elección de 

noviembre 19.  

 

 Consideramos oportuno genera las instancias de difusión de este compromiso en 

los medios de comunicación, así como las redes sociales, una buena idea sería 

hacer transmisión en vivo vía redes sociales del lugar en cuestión, previamente 

difundida para que la transmisión sea exitosa. 

 

 Otra idea fuerte comunicacionalmente es mostrar un público interés por trabajar 

en la concreción del paso fronterizo, lo más rápido posible, pero no por eso sin las 

condiciones necesarias para lo que significa un paso fronterizo, que busca generar 

un desarrollo económico y turístico potente. En ese sentido y bajo el punto de vista  



 

 

 

 

de la acción comunicacional, se debe comunicar las fechas de inicio de obra, el 

inicio de los trabajos, los avances de los trabajos, el término de los trabajos y la 

inauguración de la obra. Para eso los asesores comunicacionales deben generar 

una suerte de convenio con los medios de comunicación, a razón de, que estos 

cubran de manera constante el desarrollo de la obra (inicio de obra-trabajos-

término de obra), así como también se hace imperioso el uso de redes sociales, 

para así ir difundiendo los trabajos desde otro punto de vista y no solo el de los 

medios de comunicación.  

 

 Finalmente resaltar la importancia de que este paso fronterizo sea una realidad, 

por lo tanto, la difusión debe y tiene que ser constante y fluida para que la 

ciudadanía tenga todo el acceso posible a la información. 

 

 

 

 

 


